

Nueva-España, siempre tuvo trabajos, y gastó muchos pesos de oro en las armadas que hizo: en la California ni ida á las Higueras tuvo ventura, ni en otras cosas desde que acabó de conquistar la tierra, quizás para que la tuviere en el Cielo, é yo lo creo así, que era un buen caballero y muy devoto de la Virgen y del Apóstol San Pedro y de otros Santos. Dios le perdone sus pecados y á mí también, y me dé buen acabamiento, que importan mas que las conquistas y victorias que hubimos de los indios." ¹

Tal es el retrato que, trazado por el pincel mas fiel nos ha quedado de Hernando Cortés, el conquistador de México.

1 Hist. de la conquista, cap. 203.

APENDICE.

PARTE I.

ORIGEN DE LA CIVILIZACION MEXICANA.

—NOTICIAS PRELIMINARES.

El siguiente ensayo estaba destinado á completar la introduccion, á la cual pertenece propiamente, y fué escrito tres años ha, juntamente con aquella parte de la obra Desde entonces no sé que se haya publicado ninguna cosa de importancia sobre este punto, sino es el "Tratado sobre las Antigüedades Mexicanas," de Mr. Bradford; mas respecto de la arquitectura americana, han esparcido nueva luz las dos obras de Mr. Stephen que contienen la relacion de un viage á la América Central y á Yucatan y especialmente la última; de suerte que este punto ántes tan imperfectamente conocido, está hoy suficientemente esclarecidos para ayudarnos á buscar el origen probable de los misteriosos monu

mentos de Yucatan. Falta únicamente que las esquisitas láminas de Mr. Catherwood sean publicadas en un tamaño mayor, como el de las obras análogas que han visto la luz en Francia é Inglaterra, para que se representen á la vista esas magníficas ruinas, mas exactamente de lo que se puede hacer en una reducida página en 8vo.

Mas no obstante la importancia de las indagaciones de Mr. Stephen, no me han servido para alterar el plan primitivo de este ensayo, ni me he fundado en su autoridad, para llegar á las conclusiones que juzgo exactas: estas me las ha sugerido el estudio de las relaciones de Dupaix Waldek, y de las magníficas láminas que representan las ruinas del Palenque y Uxmal; dos de los principales puntos que ha estudiado Mr. Stephen. Los nuevos hechos que éste ha podido observar en el vasto campo que acaba de recorrer, léjos de invalidar mis conclusiones, las corroboran mas y mas.

He estudiado esas ruinas con la única mira de ver si ellas podrian darme alguna luz sobre su origen, ó si era posible, sobre el de la civilizacion americana. El lector puede ver, comparando mis reflexiones con las que hace Mr. Stephen en los capítulos finales de sus dos viajes, que son idénticos por lo tocante al origen y antigüedad probables de las mencionadas ruinas.

Cuando por vias tan diversas se llega á unos mismos resultados, éstos reciben una confirmacion. Aunque el lector encontrará en mi ensayo algunos cosas que yo habria alterado, si hubiese conocido cuando lo escribí, las obras que despues se han publicado, sin embargo, he preferido no tocar á los cimientos en que descansa mi obra, ni menoscabar el valor que tiene [si es que tiene alguno] como autoridad distinta é independiente de los demas.